

● SIN NINGUNA complicación, fue intervenido un paciente de 61 años.

● EL EQUIPO médico y quirúrgico se preparó durante dos años.

● EL HOSPITAL consolida así su Unidad de Trasplantes.

Isolda María Vélez H.  
isoldiav@elcolombiano.com.co

Aferrado a su "póker de la misericordia" (un paquete de imágenes de los misterios del Rosario) y rodeado del cariño de su esposa Esther Escobar, Benjamín Ignacio Posada se recupera despacio, pero de manera satisfactoria, del trasplante de hígado que le fue practicado el jueves de la semana pasada.

El caso, el primero que adelanta el Hospital Pablo Tobón Uribe, tiene asombrado al personal médico de la institución por la positiva evolución del paciente, que en dos días salió de cuidados intensivos y ahora está una de las habitaciones de Hospitalización, bajo cuidados especiales y la compañía de su esposa.

Sus palabras fluidas las expresa para agradecer y recordar que sin la ayuda, ante todo, del Señor de las Misericordias, esta dificultad no la habría superado. Por eso tiene a su alcance su imagen y un arrume de estuches del Rosario, que ya les ha entregado a todas las enfermeras y a los pocos visitantes que puede recibir.

Tres meses atrás, la vida de Benjamín, un comerciante, de 61 años, pendía de un hilo. Presentaba un daño severo en el hígado, a tal punto que los médicos recomendaron el trasplante del órgano a la mayor brevedad.

La Empresa Promotora de Salud (EPS) que lo atiende negó el procedimiento, por una sencilla razón, como dice doña Esther: "el Plan Obligatorio de Salud no cubre este tipo de tratamiento".

Con los argumentos médicos como la mejor defensa, acudieron a la acción de tutela y el juez, en cinco días, falló a favor del paciente y del derecho a la vida. Solo quedaba esperar que apareciera el donante.

Gracias a la generosidad de una familia que acababa de perder un ser querido en el Hospital, la oportunidad para Benjamín llegó el jueves de la semana pasada.

El procedimiento duró 12 horas, tres en la toma del órgano y nueve horas más en la implantación del hígado en el paciente.

### Dos años de preparación

Este logro, el primero para el Hospital Pablo Tobón Uribe (en Medellín este procedimiento lo ha hecho el Hospital Universitario San Vicente de Paúl), fue producto del trabajo de preparación de la Unidad de Trasplantes de la institución y del apoyo del médico y profesor de la Universidad de Antioquia Gonzalo Correa Arango, quien dirigió el equipo, junto al médico hepatólogo Juan Carlos Restrepo.

Según el director general del Hospital Pablo Tobón Uribe, Andrés Aguirre Marrínez, el procedimiento tuvo dos años de preparación. Dos de los médicos que participaron se capacitaron en Barcelona, en cirugías de hígado, páncreas y biliares. Así mismo, el Hospital realizó una inversión de 300 millones de pesos en equipos apropiados y, además, capacitó a médicos y enfermeras de la Unidad Quirúrgica en entrena-

# El Pablo Tobón inicia era de trasplantes de hígado



Benjamín Ignacio Posada se recupera en una de las habitaciones del Hospital Pablo Tobón Uribe, una semana después de haberse sometido a un trasplante de hígado. Hoy siente que tiene una nueva oportunidad en la vida.

miento del postoperatorio.

"Estamos felices con los resultados que hemos obtenido. Es un desarrollo que nos abre las puertas para prestar el servicio en la comunidad internacional", explicó el director.

Desde 1979 a la fecha se han realizado 97 trasplantes de hígados en el país, 22 de ellos el año pasado.

Además del trasplante de hígado, el Hospital viene fortaleciendo su programa de trasplantes de médula ósea para pacien-

tes con cáncer en la sangre. El año pasado realizaron cinco de ellos y hoy tienen otros cuatro pacientes en proceso. En total, en el país se han practicado 120 trasplantes de médula ósea.

### Polémica por órganos

El trasplante de hígado de Benjamín ocurre justo cuando el Gobierno Nacional se apresta a regular y controlar este tipo de procedimientos, con el fin de dar prioridad a los pacientes del país sobre los extranjeros, a raíz de las denuncias hechas en el Congreso de la República sobre posibles irregularidades en el tráfico de órganos y tejidos.

La reglamentación que estudia el Ministerio de Protección Social pretende crear una base de datos nacional con las listas de espera de todo el país y con información sobre donantes y receptores de órganos y dar prioridad a los pacientes nacionales que requieran un trasplante sobre los extranjeros.

Al evaluar las implicaciones que traería la nueva reglamentación, el director del Hospital Pablo Tobón Uribe aseguró que es necesario analizar los hechos con mucha objetividad.

"Los servicios de salud son

para quien lo necesite. Habrá que establecer criterios científicos y objetivos de quien es el paciente, esa debe ser la prioridad. Las instituciones tenemos la obligación de aplicar con absoluta precisión y ética los criterios para los trasplantes, porque esto no es un negocio sino un servicio para la comunidad", precisó Aguirre.

### Contexto

#### Seis servicios con calidad Icontec

El esfuerzo del Hospital Pablo Tobón Uribe para mejorar la prestación de sus servicios mereció esta semana un galardón: el Icontec certificó la gestión en calidad de seis de sus servicios.

Se trata, según explicó Andrés Aguirre, director general del Hospital, de los servicios de atención integral en oncología, el banco de sangre, la esterilización de suministros médicos quirúrgicos, los servicios de laboratorio y citopatología, la farmacia y la preparación y distribución de mezclas enterales y teteros.

El año pasado, los pacientes calificaron la prestación de los servicios del hospital con un 97,09 por ciento de satisfacción, de acuerdo con una encuesta contratada por la institución entre los usuarios.

Aguirre también informó que este año quedará listo el proyecto de historia clínica electrónica, un proyecto que demandó una inversión de 1.800 millones de pesos. Así mismo, avanzan en la ampliación del Hospital para atender mejor a los casi 12.000 usuarios que visitan el Hospital a diario. En las nuevas áreas ubicarán la cafetería y una sede bancaria.



El médico Gonzalo Correa Arango dirigió el equipo del trasplante.

# Trasplante de hígado en el H. Pablo Tobón

Con satisfacción, el Hospital Pablo Tobón Uribe reportó la realización exitosa de su primer trasplante de hígado, en un paciente de 61 años.

Benjamín Ignacio Posada se

recupera, luego de la intervención que duró 12 horas. El equipo médico del Hospital se preparó dos años para la realización del procedimiento.

**Tema del Día 3A**